
國立臺南大學 112 年第 1次節約能源委員會議-會議紀錄 

時間：112年03月28日(二）下午3時00分 

地點：視訊會議 

主席：楊副校長文霖                                           

出列席人員：詳如簽到單 

壹、 主席報告 

各位同仁午安，我們現在開始今年的第一次節約能源委員會議，請宣讀上次會議討論事

項執行情形。 

貳、 上次會議討論事項執行情形   

項次 上次會議討論

及決議事項 

決議 執行情形 

一 有關大同研究

中心增加20%

用電量一案  

請營繕組協助了解

用電狀況 

1. 營繕組於 111 年 10 月 7 日發函(南大總字第 1110018377

號)各相關單位(正本：電機工程學系、機電系統工程

研究所、綠色能源科技學系；副本：副校長室(楊)、

研究發展處、理工學院、環境與生態學院、總務處營

繕組、總務處環安組)。 

2. 函示 111 年用電較 110 年同期增加用電度數及幅度，

並予節電宣導，請實驗室落實節電管理。 

3. 據單位回饋，用電未有異常狀況。 

4. 111 年大同國小辦理運動場跑道更新工程，經現勘其用

電取自學校戶外配電盤(後門)與大同館用電無關聯。 

二 修訂『國立臺

南大學推動節

約能源實施要

點』 

修正後通過，送行

政會議前須先將責

任分區確定劃分出

來。 

全校各單位空間權屬已於 112 年 2 月 15 發函完成確認及

後續修正。提行政會議通過後，即由各單位落實自主管理

所屬空間之用電情形。 

 

營繕組薛國源技士補充： 

今天早上去大同研發中心，發現A203實驗室冷氣開啟但是裡面無人員的情形，A202有一位同學

穿長袖開冷氣，A205開燈門上鎖無法查看，實驗室時常的發生狀況大概是如此。 

副校長指示： 

請營繕組上簽報告大同實驗室用電不當的情況，同時會簽實驗室負責人和系主任，讓系所了解

目前浪費用電的情形。 

叁、各單位業務報告 

一、電算中心用電報告  
    府城、榮譽校區資訊機房用電情形： 

(一) 府城校區資訊機房： 

電算中心於111年4月關閉府城校區老舊磁碟陣列，因此設備用電下降。111年10月將原有超

融合伺服器重新安裝為虛擬化系統主機，提供給校務虛擬化系統使用，並將原有4台老舊伺

服器關機，因此設備用電上升，但與之前相比，增加主機故障容錯率。下圖為過去1年機房

平均每日用電曲線圖。 
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記錄：陳姿霖 



 

(二) 榮譽校區資訊機房： 

111年4月20日榮譽校區機房新增1台異地備份磁碟陣列，因此用電量提升。下圖為過去1

年榮譽校區機房平均每日用電曲線圖。 

 

     

二、用電管理及節約用電方面：   

  (一)111年1月至12月(電費單)與109年(非疫情年)同期比較府城校區用電累計減少11.3%、

榮譽校區累計減少10.72%，兩校區合計減少用電11.19%(670,800度)。累計年度電費減

少0.96%(新台幣178‚463元)。(詳附件1(P3)-用電統計表) 

  (二)111年1月至12月(電費單)與110年(疫情年)同期比較府城校區用電累計增加4.21%、榮

譽校區累計增加0.16%，兩校區合計增加用電3.44%(176,800度)。累計年度電費增加

6.11%(新台幣980‚042元)。(詳附件1-用電統計表) 

  (三)111年1月至12月(電費單)與110年同期比較七股校區、香雨書院累計節電，分別為9.78%、

6.84%(詳附件2(P4)-用電統計表)、大同研究中心累計增加用電13.75%(7,141度)。(詳

附件3(P5)-用電統計表) 

  (四)本校(府城、榮譽)33台飲水機於暑假期間關機暫停使用。(府城、榮譽及大同研發中心

RO飲水機合計111台、廚下型RO，合計7台)

年/月 

年/月 
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111 年府城及榮譽校區用電及電費統計表 
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附件 1 

 



附件 2 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

111 年香雨書院及七股校區用電及電費統計
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附件 3 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

三、電價調整： 

111 年大同研究中心用電及電費統計表 
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  三、電價調整： 

  111年7月1日起調漲電價。提供調漲後府城校區(高壓用電)111/7~112/2用電平均試算單價，供各單位所屬場所租賃訂定用電收費單價參考：(如下表) 

  (一)以『應繳總金額<含稅>』計算，每度電平均單價：3.48 元。 

  (二)以『基本電費(約定)+流動電費<含稅>計算，每度電平均單價：3.92 元 
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說明： 

(1)經濟部 111 年 6 月 27 日召開 111 年電價費率審議臨時會，決議 111 年 7 月 1 日起調

漲電價，高壓(府城及榮譽校區為高壓<三段式實踐電價>用戶)及特高壓的產業用電大

戶，調漲其電價 15％；住宅用電 1,001 度以上電價將調漲 9％。而住宅 1,000 度以下、

小商店及低壓用電、高壓以上 6類產業及高中以下學校不調整(詳如下表)。 

                              

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2)電費單價調漲後府城校區 111/7~112/2 用電量合計 2,738,800(度)、應繳總金額<註

1>(淨繳電費)合計新台幣 9,543,453(元)，平均單價為 3.48(元/度)。若以實際用電『基

本電費(約定)+流動電費』<註 2>計算，合計 10,748,121(元)，則平均單價為 3.92(元/

度)。 

           註 1：應繳總金額(淨繳電費)=基本電費(約定)+基本電費(非約定<超約>)+流動電費

-(優惠金額+功率因數調整費+補收(退)金額(含停電扣減)+除冷空調減收)+

營業稅。 

           註 2：實際用電費=基本電費(約定)+基本電費(非約定<超約>)+流動電費+營業稅。 

 

     (三)112年電價結構新制：依111年9月19日經濟部召開之電價費率審議會決議112年起高壓    

         及特高壓用戶電價夏月期間調整為5月16日至10月15日，由原6~9月(4個月)調整為   

         5/16~10/15(5個月)，並同步調降其非夏月電價(7個月)，以維持全年平均電價不變。 

(四)新時間帶電價(圖一)自112年1月1日起實施，試辦期同時停止，亦不再使用舊時間帶。 

(五)夏月尖峰：由舊時間帶10：00 ~ 12：00及13：~ 17：00計6個小時，改為新時間帶 

    16：00 ~ 22：00(6個小時) 。 
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府城及榮譽校區用電屬高壓三段式時間電價 

(截自台電公司網頁) 
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  (資料來源: 截自網路新聞) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 (六)新時間帶調整試辦案：本組簽(110年11月16日總務處1100019824號)准參加台電公司辦

理之『新時間帶調整試辦案』。試辦期間：第一階段_110年10月15日至111年9月30日、第

二階段_110年10月1日至111年12月31日。現已結束試辦，台電公司已於111年11月電單中

退本校參加(第一階段新時間帶試辦)，溢收數新台幣295,486.5元(府城：254,102.3元、

榮譽：41,384.2元)。第二階段於112年2月電單中退溢收數128,443元(府城：109,332.7元、

榮譽：19,110.3元)。111年新時間帶試辦溢收退款金額，合計423,929元為111年應繳電費

(未扣溢退)金額17,306,212元之2.45%。 
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副校長補充: 

學校１度電電費調到3.92元這個部份可能沒有辦法在這個會議上討論，以前有沒有會議是專門

審核學校的平均單價電費呢？  

營繕組許旭欽組長補充: 

目前組內同仁都不知道當初電價是怎麼訂出來的，應該是朝向比如說租賃契約或是空間出租等，

學校應該要有一個窗口去訂定數字出來，營繕組可以提供這些電費的相關資訊。 

副校長指示: 

因為這個費用會影響到宿舍學生的用電，所以要跟調整宿舍費用的程序要一致，並且要由宿舍

同學參加，向他們說明為什麼要調漲。請營繕組上簽組一個委員會，由副校長當主席，邀集相關

行政單位以及學生代表組成一個臨時電價審議委員會。 

營繕組許旭欽組長補充: 

學校要自訂費用，因為其中還有包括租賃空間等，是不是要麻煩保管組這邊來幫忙處理。 

副校長指示: 

請總務處進行討論並啟動電價小組會議，邀集相關單位參加，再來做最後決定。 

 

四、節約用水方面： 

(一)111年全校區累計用水94,471度與110年(102,660度)比較，計節水8‚189度(7.97%)。 

(二)111年全校區累計用水費新台幣1,506,218元與110年(1,292,225元)比較，增加支出213,993

元。節省用水支出卻增加係因府城校區(4水錶)自來水費，自111年2月25日起徵污水下水道

使用費每度5元<部分接管>、寰宇齋起徵(107年1月1日)暨追繳污水下水道使用費每度10元

所致。 

(三)試算111年自來水年平均單價，供各單位所屬場所租賃訂定用水收費(單價)參考。 

(1) 111年起污水下水道使用費隨水徵收，府城校區屬部分納管(柏楊、學人宿舍等外圍建築 

    物污水尚未納管)每度水收5元處除理費、寰宇齋屬全納管每度水收10元處除理費。 

(2) 府城校區自來水平均單價12.96元/度(不含污水下水道使用費)，外加5元污水下水道使

用費，每度水合計單價17.96元;寰宇齋屬每度水合計單價22.96元。 

 

副校長補充: 

水費的改變調整，有沒有影響到對外出租的收費？費用是由他們自付還是學校付？ 

總務長補充： 

外面出租的水電費都是他們自付。 

 

五、老舊設備汰換： 

(一)飲水機汰換：111年累計汰換飲水機13台。 

(二)持續執行節能會議冷氣機汰換期程，本(111)年度汰換45台能源效率1級變頻冷氣機。 

 

副校長補充: 

各單位如果要換冷氣，辦公室內的開飲機也都要換有節能標章的，這樣才能達到省電的效果。 
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六、環安組報告: 

依據112年3月6日教育部臺教高(三)字第1122200569號函，本校111年1月至12月較基期年(104

年)同期用電分析，用電節約率為29%，實際達成EUI為56(優於EUI目標:79)，為達標狀態。如下

表。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

肆、提案討論                                                                                                       

                                                                  提案單位：環安組 

案由：擬訂定本校 112 年節電目標，提請討論。 

說明： 

一、依據經濟部能源局資料，本校歷年用電量及 EUI 達成現況，詳如下圖。 

(資料來源: 擷取自經濟部能源局網站) 
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二、本校 109 年至 111 年經節能會議決議之節電目標及實際達成 EUI，詳如下表。 

年份 109 年 110 年 111 年 112 年 

目標訂定 73 73 73 73 

實際達成 63.6 54.6 56.4 - 

三、提請討論本校 112 年 EUI 節電目標值。 

環安組丁慧如組長： 

EUI建議還是維持73，根據以往疫情之前EUI有68的數據，如果下調因疫情緩解後EUI會上升，建

議不要下調，先持續觀察。 

 

決議：112年EUI節電目標值訂為73。 

 

 

伍、臨時動議（無） 

 

 

陸、散會 (15：40) 
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副校長補充: 

這個是補充報告，請大家看一下這是學校111年3月-112年3月的碳排放粗估量。 

營繕組薛國源技士補充: 

電力部份是以學校電費單的使用度數，汽油部分是公務車數據資料由事務組提供，天然氣數據

資料由宿舍提供，瓦斯的數據由保管組提供，經過單位換算後學校去年碳排量大約為4033.28

噸。 

副校長補充: 

因應碳零排放課題，未來在校務評鑑以及SDGs的永續目標可能會需要碳排放相關佐證資料，這

個部份要請總務處協助統計。 

丁組長補充： 

碳排放數據資料還是需要由各單位協助提供。 

白富升院長建議： 

1．這邊提供一些建議參考，關於各個校區的用電分析，可以看出都有達標及節能，未來的目標

還是放在節電，但這邊顯示的數據資料不夠顯示該從哪裡節電，能否提供各棟建築物電力表

單，看實際用電到底在什麼地方，有沒有數據的呈現，當然這個牽涉到掛電表，如果有的話

未來在檢討成本分析每度電費要多少錢，算起來才會比較合理。 

2．計算碳排量是每個學校的責任，也是每個公民的責任，剛剛那個碳排表，柴油數據即使使用

量不多也要錙銖必較，這樣數據才有正確性，另外包括空調系統冷媒、冰水主機的冷媒、冷

凍空調、冷凍設備及冰箱的冷媒填充、實驗過程中的逸散、滅火器等等都是有不同的排放係

數，這些都要計算進去。 

 

 

 

 

111/3-112/3 台南大學使用能源之碳排放量 
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副校長補充: 

目前校內碳排放量計算方式是粗估，未來請環安組負責計算碳排放量，在每學期的節能會議中

報告，請相關能源管理業務單位協助提供資料。如果需要計算得更精細，未來可以邀請專家來

協助計算。 

營繕組薛國源技士補充: 

各棟建築物用電量可以統計出來，但無法精細到每一個系所用電量，下次會議會提供近幾年每

棟建築物每半年的用電量。 

 

主計室蔡雅文主任補充： 

今天查詢了一下宿舍的收費，因為電費調漲，有請營繕組估算，發現宿舍每年只有分攤 50 萬的

電費，事實上營繕組估算水電費的部份一年大概會用到學校 329 萬，實際分攤費用其實差距很

大，目前帳上宿舍是收入減掉支出是有剩錢的，如果要調整宿舍收費這個部份，是不是應該要

把實際的數字算出來，對學生調漲說明會比較有說服力，否則學生會覺得說學校宿舍還有剩錢，

為什麼還要增加收費。 

 

營繕組薛國源技士補充: 

提供給主計室的費用是不包含冷氣，冷氣是由學生買冷氣卡自行支付，所以已經扣除掉。 

副校長補充: 

蔡主任是指還有其他的電費，不只是只有冷氣而已，還有水費。整體來說，蔡主任的資料顯示

329 萬，目前宿舍只提撥 50 萬，這個部份就不在這個會議討論，會後在會同學務長討論解決方

法。 

主計室蔡雅文主任補充： 

主要還是把費用數字讓大家知道一下，事實上學校幫宿舍負擔了部份電費，而不是說宿舍是有

剩錢的。 

副校長補充: 

這樣大家可以了解，宿舍我們其實是貼錢在經營的。 

白富升院長補充： 

目前有看到學校也是依序在汰換效率一級的冷氣，除了冷氣之外，其實中央空調的風扇也是耗

電量之一，數量也很多，現在有新型的節能馬達的風扇，可以評估看看是否進行更換，換完之

後會比較省電，並估算幾年能夠回收成本，也可以跟建築事務所申請一些補助來換取一些設備  

也是一種節能的方法。 

副校長補充: 

中央空調的部份請營繕組納入考量，評估要怎麼做或是寫計畫跟內政部建築研究所申請。 
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